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宝钢股份推出“宝钢移动在线”

近日， 宝钢股份 （

600019

） 面向

用户推出移动商务应用 “宝钢移动在

线”。 今后， 用户可通过智能手机、 平

板电脑随时查询宝钢现货资源， 实现

现货交易， 并享受优质客户服务。 通

过 “宝钢移动在线”， 用户不但可以随

时查询资源， 还可选购资源， 网上议

价， 直至生成正式的订单。 此外， 还

可查询与宝钢签订的所有合同及合同

执行状态。 目前， “宝钢移动在线”

已发布了面向苹果手机和安卓手机

的现货交易应用、 客户自助服务应

用， 面向物流的相关应用正处于调

试收尾阶段， 即将于今年

3

月上线。

宝钢表示， 公司经过多年的探索

实践， 目前已建成了国内同行中应用

模式最完善、 交易量最大、 手段最为

齐全的钢铁企业电子商务平台， 为钢

铁行业信息化的发展以及营销模式的

转变起到推动作用。

(

黄婷

)

凤凰已浴火 重生尚未知

证券时报记者 卢晓利

巨额资产损失尚未计提， 现有资

产已难抵债。 上市将满

20

周年的长

航凤凰 （

000520

） 光彩褪尽， 徒剩遍

地鸡毛。

这家

1993

年上市的公司

2006

年

以前的股票简称为武凤凰和中国凤凰。

以石油化工为主业的中国凤凰虽然没

有大富大贵的表现， 但上市之后的十

几年里不曾有过大的经营亏损， 这是

中国上市公司中并不多见的案例。

2006

年以前， 中国凤凰连续

13

年负债率在

20%

以下， 连续多年账

面闲置现金高达五六亿元以上。 已退

休的前公司高管对证券时报记者私下

承认， 公司当时的一点贷款纯粹是照

顾一些关系。 公司虽然受体制约束不

能用闲置资金给股东赚更多的钱，

但主业谨慎扩张、 不对外投资、 拒

绝炒股和委托理财， 甚至对员工福

利待遇都很吝啬， 坚守了不乱花钱的

基本底线。

巨变发生在

2006

年。 长航集团

将

1177

艘旧船高溢价置换进入上市

公司以实现借壳上市， 油翁变身船

长。 旧船高身价也罢， 管理层不顾风

险大跃进式造船并热衷炒股， 则预示

着局势将大变，

13

年不鸣的凤凰似

乎准备一飞冲天。

截至

2011

年三季报， 长航凤凰

负债率高达

93%

， 净资产只有

6.7

亿

元。 根据公司业绩预报， 去年四季度

仍将发生约

4.4

亿元的亏损。 这意味

着即将与投资者见面的长航凤凰

2011

年年报将惨不忍睹： 净资产只

剩下

2.3

亿元左右， 债务链已紧张到

极致， 还要准备处理总量可能高达

20

亿元的巨额减值损失。 起飞变成

了俯冲， 突破的方向出了大问题。

记者对这家上市近二十年的上市

公司观察了十几年， 得出的负面结论

令人悲伤。 投资者高薪供养着长航凤

凰的高管们， 而管理层交给投资者的

却是一地鸡毛。 投资者如果不寄望否

极泰来和凤凰涅磐， 那么除了绝望便

只有愤怒。

长航凤凰管理层或许深悉投资者

之心和炒股之道， 一面不捅破公司资

难抵债、 资产大幅缩水的窗户纸， 一

面利用非经常性损益精心调剂破烂不

堪的年度报告， 以时间换空间避免速

死， 甚至还真推出了一次因不了解基

本规则而虚晃一枪的 “重组” 事件。

事前一个神奇的涨停， 事后四个悲惨的

跌停， 使投资者的腰包和神经备受折

磨。 与市场预期相反的是， 大股东却精

确地在巨亏来临之前抛售股票。 余音未

了之际， 管理层又出现数位长航油运的

人， 且公司副董事长公开说这是 “利好

事件”。 此情此景， 投资者对 “重组”

的期盼只能油然而生。 上述种种， 规范

不规范？ 自在人心。

凤凰涅磐的故事在资本市场有过太

多版本的演绎。 这家以凤凰为名的上市

公司如今已经浴火， 重生是否已是必

然？ 不重生则央企的脸面无存， 十万股

东也必然不肯。 但是， 这只是情感和潜

规则， 不是理智和显规则。 在长航凤

凰， 理智与情感、 显规则与潜规则的冲

突已誓不两立。

肇事的高管上周已部分离任， 有投

资者和媒体猜测某某人或要为过失埋

单。 过失？ 这两个字在长航凤凰的严峻

局势面前是那么苍白。 埋单？ 数十亿资

产危如累卵， 岂是埋单二字所能承受之

重？ 况且， 纵是真的涅磐， 也不能磨灭

历史。

对投资者而言， 悲伤与困惑都无济

于事， 唯有注视火中挣扎的凤凰， 看能

烧掉什么， 看能炼出什么。

上海金陵董秘陈炳良被免职

两独董弃权一独董反对

证券时报记者 范彪

上海金陵 （

600621

） 今日公告，

公司

2

月

12

日召开的董事会审议并

通过了 《关于免去陈炳良先生公司董

事会秘书职务的议案》。 公告称， 因

陈炳良工作变动， 公司董事会决定免

去其公司董事会秘书的职务。 在董事

会秘书空缺期间， 董事徐民伟将代行

董事会秘书的职责。 公司将尽快确定

董事会秘书人选。

公告显示， 该议案的表决情况

方面， 赞成

6

票， 反对

1

票， 弃权

2

票。 其中， 独立董事陈隽玮、 孙金

云投弃权票， 独立董事孟荣芳投反

对票。

独立董事孟荣芳发表独立意见

称， 根据 《上海证券交易所股票上市

规则》 第

3.2.9

条的规定， “上市公

司解聘董事会秘书应当有充分的理

由， 不得无故将其解聘”； 根据

2

月

12

日上午第七届董事会临时会议现

场情况及董秘的现场陈述情况， 认为

解聘董秘的理由不充分。 所以， 对此

议案投反对票。

独立董事陈隽玮发表独立意见

称： “董事会秘书的变动十分敏感，

应严格按有关法规办理； 此次公司董

事会秘书变更， 出现了分歧， 本人本

着勤勉尽责的精神， 对双方都做了大

量的工作， 希望能平和解决； 在本次

会议上， 上市公司称已向上市公司监

管部门作出报告， 并认为本次董秘变

动理由充分。”

独立董事孙金云表示， 根据公司

董事会发布的议案， 提出免去陈炳良

董事会秘书职务， 考虑到公司已就上

海证券交易所相关问询函做了书面回

复， 认为本次董秘变动理由充分， 上

海证券交易所迄今也未就该回复提议

异议； 根据会议现场情况及董秘本人

陈述， 本着谨慎性原则， 对此议案投

弃权票。

上海金陵认为， 公司与控股股东

重视法人治理结构的建设，

2010

年

就通过系统内董事会秘书联席会议制

度的形式， 加强董事会秘书的业务学

习与队伍建设。 此次对于陈炳良的职

务变动是干部任用和管理过程中正常

的人事调动， 通过对董事会秘书的正

常调整和交流， 有利于培养其系统地

了解系统内的业务板块， 有利于加强

上市公司的规范运作。

此前， 仪电系旗下

4

家上市公司

飞乐股份、 飞乐音响、 上海金陵、 广

电电子推出了董秘轮岗计划， 计划由

陈炳良接任飞乐股份董秘。 对于这一

安排， 陈炳良表示了强烈反对。

分公司厂房被强拆

大元股份状告大连市政府

证券时报记者 范彪

大元股份 （

600146

） 今日公告

称， 大连分公司位于大连市甘井子区

大连湾街道宋家村实德工业园内，

2011

年

5

月

1

日起， 大连分公司正在

使用的部分厂房被大连实德集团强制

拆迁。 为维护公司及投资者利益， 公

司已向大连市中级人民法院提起行政

诉讼。

大元股份称， 经了解得知， 大连

实德集团的强制拆迁行为是在执行大

连市人民政府的土地收储计划。 但是

在此之前， 大元股份作为实际使用经

营者却并未被大连市人民政府告知厂

房将会因土地收储被拆迁。

大元股份称， 作为权利人， 公

司曾多次通过多种方式向大连市人

民政府相关部门申请公开有关大连

分公司厂房拆迁、 土地征收的政府

文件、 批文和拆迁补偿等详细情况

的书面文件， 但至今未得到回复。

因上述政府文件和信息是否公开将

直接导致对大元股份大连分公司厂

房的拆迁是否合法及大元股份如何

得到补偿。 为维护上市公司及广大投

资者利益， 大元股份于

2012

年

1

月

6

日向大连市中级人民法院提起行政诉

讼， 请求判令大连市人民政府向大元

股份公开和告知有关大连分公司厂房

拆迁、 土地征收的政府文件、 批文和

拆迁补偿等详细情况并提供相应的书

面文件。

公告显示， 早在

2008

年， 作为

实德工业园经营者的大连实德集团即

知道大连市人民政府准备对包括原告

在内的实德工业园进行拆迁， 并对大

元股份大连分公司工厂进行了评估，

向大连市人民政府申报了拆迁补偿

金。 经了解， 目前大连实德集团已经

得到了巨额的拆迁补偿费， 其中也包

括大元股份应得的拆迁补偿金。 因

此， 大元股份迫切需要了解厂房拆迁

及其补偿的具体情况和明细， 并向实

德集团主张权利。

近日， 大连市中级人民法院已受

理大元股份提起的诉讼， 案件尚未开

庭审理， 具体开庭时间需要根据法院

通知确定。 大元股份称， 本次诉讼为

行政诉讼， 不会对公司本期利润或期

后利润产生直接影响。

锦龙股份大股东拟调整定增预案

锦龙股份

(000712)

今日公告，

公司控股股东东莞市新世纪科教拓展

有限公司计划对公司于去年

10

月披

露的非公开发行股票预案作出调整，

公司拟于近期召开董事会审议预案调

整相关事项。 公司股票今日停牌。

锦龙股份去年

10

月披露的定增

预案显示， 公司拟非公开发行

A

股

股票

1.35

亿股， 发行价格为

12.30

元

/

股， 计划募集资金

16.65

亿元， 新

世纪公司以现金全部认购以上发行股

份。 预案显示， 扣除发行费用后的募

集资金净额将用于增加公司的自有资

金， 以满足公司未来各项业务发展的

资金需求。 而具体的募投项目， 在当

时的预案中未曾提及。 （林晔）

华兰生物收到国储甲流疫苗货款

华兰生物 （

002007

） 今日披露控

股子公司收到国家收储甲型

H1N1

流

感疫苗货款的相关情况。 华兰生物控

股子公司华兰生物疫苗有限公司在甲

流疫情中共收到国家工业和信息化部

消费品工业司

5225

万剂甲型

H1N1

流感疫苗收储任务， 其中

714

万剂为

国家收储， 因甲流疫情消退， 该批疫

苗未用到接种中， 一直滞留于公司仓

库且已经过有效期， 为此疫苗公司已

于

2010

年度对该批疫苗全额计提了

存货跌价准备。 近日， 疫苗公司收

到国家收储甲型

H1N1

流感疫苗部分

货款

7855.13

万元， 该笔货款的下达

将对公司

2012

年度经营业绩产生积

极影响。 （张珈）

长航凤凰“穿越”卖船暗藏财务玄机

证券时报记者 陈性智

见习记者 缪媛

长航凤凰 （

000520

） 近期股东大

会 “决定在去年卖掉

225

艘船舶” 的

荒诞行为， 被很多投资者戏称为现代

版的 “穿越” 剧。 证券时报记者向多

位财务专家咨询， 结论是： 荒诞现象

的背后， 隐藏着长航凤凰管理层的精

心盘算。

变卖资产时点存疑

上周， 长航凤凰股东大会表决的

一个重要议案是 《关于处置长江轮驳

资产的议案》。 议案中处置计划的表

述十分奇特， 称 “本次拟处置的

467

艘船舶分两年处置， 其中

225

艘将于

2011

年处置”。

为什么要在今年决定 “去年卖

船”？ 证券时报记者向多位会计师事

务所财务专家和上市公司财务总监咨

询， 他们都感到十分诧异。 湖北省一

位为多家上市公司提供审计服务的资

深会计专家认为， 从财务的角度看，

今年无论如何无法决定在去年卖船。

出售行为发生在今年

2

月份以后， 已

经无法进入去年的财务报表。 唯一合

理的猜测是公司去年

12

月

31

日前已

经卖掉了这

225

艘船， 完成了过户和

回款， 只不过没有公告。 如果是这

样， 根本不需要现在来作表决。

这位审计专家称， 这

225

艘船的

处置在董事会权限之内， 存在已经售

出的可能性。 但即便是在董事会权限

之内， 去年也应有明确的董事会决

议， 而去年该公司并没有发布过针对

这批船的处置公告。 此外， 从此次股

东大会议案中将这

225

艘船与

2012

年准备卖出的

242

艘船明确作为一次

资产处置行为来看待， 已经不可以再

单独分拆成两次资产处置行为， 对这

225

艘拟处置船应视为尚未发生的行

为。 理论上这

225

艘船的处置应该以

股东大会决议为准， 按今年处置的资

产来计入

2012

年的报表。

经查证， 长航凤凰董事会的经营

授权为净资产的

20%

。

2011

年三季

度， 长航凤凰的净资产为

6.7

亿元，

20%

的权限即为

1.34

亿元。 事实上，

长航凤凰去年处置的

225

艘船账面净

值为

1.2

亿元， 正好在董事会权限之

内。 长航凤凰董事会为什么不直接在

权限内直接处置， 反而在财务年度结

束后， 与今年的另外

242

艘拟处置船

合并上股东会表决？ 为什么这

225

艘

船一定要在去年处置？

财务处理暗藏玄机

由于非经常性损益金额较大， 不

同的操作时点， 意味着对公司不同

定期报告的影响。 老旧破船卖掉本

是无法回避的正常经营问题， 但从

长航凤凰处置船舶的时点选择上来

看， 却传达出非常明显的财务需要

和精心选择。

长航凤凰

2009

年营业利润亏损

4.11

亿元，

2010

年营业利润亏损

1.59

亿元，

2011

年前三季度营业利润亏损

4.66

亿元， 公司经营形势可谓严峻。 但

是依靠

1.75

亿元的非经常性损益， 长

航凤凰

2010

年最终实现了

1100

多万元

的微薄盈利， 非经常性损益使公司免于

亏损。

由此可见， 长航凤凰管理层对近三

年的财务处理颇费心机， 正是为了避免

出现资产快速减值缩水导致的极端局

面。 管理层一方面控制新船减值的额

度， 一方面则是有节奏地大量处置旧

船， 从而通过非经常性损益的调节使财

务报表时亏时盈。 如此处理至少可以将

痛苦延长， 从而避免快速退市。

而从长航凤凰管理层的表述看， 今

年公司经营形势仍不会有大的改善。 但

已公布的卖船信息显示， 新年伊始长航

凤凰又已手握大笔非经常性损益， 预计

2012

年公司财务报表受非经常性损益

的影响依然很大。

对此， 湖北多位上市公司财务总监

认为， 卖资产和减值测试两种不同盈亏

方向的行为都是正常的财务处理方式。

从现有资料来观察， 处置无效资产和减

值准备都是必要的， 公司管理层如何选

择处理时点， 也可以有其考虑。 只是这

一切一定要在依法合规的框架下进行，

尽量向投资者传达公司真实的财务现状

和趋势， 否则便可能有操纵财务报表的

嫌疑。

ST

安彩

增发募资不超过

10.31

亿

ST

安彩 （

600207

） 公布调整后

的非公开发行股票预案， 公司拟向控

股股东河南投资集团有限公司非公开

发行不超过

2.56

亿股， 发行价格不

低于

4.03

元

/

股。

公告显示， 公司本次非公开发行

拟募集资金总额不超过

10.31

亿元，

扣除发行费用后拟投资三个方向： 年

产

1440

万平米电子信息显示超薄玻

璃基板项目； 偿还银行贷款； 补充流

动资金。

ST

安彩公告称， 此次增发的发

行对象为河南投资集团， 所增发股票

锁定期为

36

个月。 根据发行预案，

ST

安彩此次增发所募集资金将用于

偿还贷款和建设项目。 其中，

2

亿元

用于偿还银行贷款，

3.78

亿元用于补

充公司流动资金，

4.22

亿元用于建设

年产

1440

万平方米电子信息显示超

薄玻璃基板项目。

（范彪）

唐钢转债年内回售申报今日截止

河北钢铁将面临巨额偿付考验

今日是唐钢转债 （

125709

） 今年

回售申报期的最后一天， 也是其存续

期内最后一次发生回售。

2

月

4

日，

河北钢铁曾 （

000709

） 公告， 唐钢转

债目前已进入第

5

个计息年度， 由于

连续

30

个交易日的收盘价低于当期

转股价的

70%

， 旗下唐钢转债已触

发回售条款， 回售申报期为

2012

年

2

月

8

日至

2012

年

2

月

14

日。

本次唐钢转债回售价格为面值加

上当期利息， 即

102

元

/

张。 有分析

人士认为， 本次实际回售数量十分有

限。 截至昨日， 唐钢转债的二级市场

收盘价格为

107.358

元

/

张。 由于唐

钢转债的条款设计令其债性价值较

高， 而募集说明书中规定的回售价格

较低， 因此导致其二级市场交易价格

远远高于公司规定的回售价格。

尽管今年的回售申报期即将过

去， 但对唐钢转债来说， 真正的考

验， 或许是

12

月

14

日的到期偿付。

从目前的市场情况来看， 河北钢铁似

乎陷入了一个两难的境地。 目前唐钢

转债的转股价为

7.57

元

/

股， 而河北

钢铁昨日的收盘价为

3.07

元

/

股， 转

股价格远远高于公司股价。 若无法成

功转股， 那么在

12

月

14

日， 该可转

债到期将按每张

112

元 （含税） 偿

付， 河北钢铁需要一次性支付

30

多

亿元的偿付资金。

(

林晔

)

吴比较

/

制图


